

LA CORRESPONDENCIA AUTOGRAFA

(TIPOGRAFICA DESDE AGOSTO DE 1858)

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS,

TOMADAS DE LOS HOMBRES, DE LAS COMUNICACIONES Y DE LOS PERIODICOS DE TODOS LOS PARTIDOS.

OFICINAS: MADRID, PASADÉ DE MATHEU.

SUSCRIPCIONES:

Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A MEDIO REAL línea por la mañana y á uno por la tarde.

PRECIOS:
MADRID: MRS. 4 rs.
PROVINCIA: T. MESTRE. 24 d
ULTRAMAR Y ESTRANJERO: Id. 60 d
NOTICIAS Y COMUNICADGOS.
Se insertan, todos á precios convencionales.

NUM. 357, POR LA NOCHE. --- AÑO XII. MADRID, SABADO 20 DE AGOSTO DE 1859. TIRADA DE 14,000 EJEMPLARES.

MADRID 20 DE AGOSTO.

S. M. la Reina nuestra señora y su augusta familia, continúan sin novedad en su importante salud, en el Real Sitio de San Ildefonso.

La Gaceta publica hoy los siguientes despachos telegráficos.

Turin 18.—El Rey ha regresado á la capital; cubren la carrera la Guardia nacional y tropas montesas. También ha sido aceptada la dimisión del general Ugo. Ha habido en Génova un accidente en el camino de hierro, del que resultaron seis muertos y algunos heridos.

Marsella 18.—Han ocurrido disturbios en Córcega, de cuyos resultados han perecido dos gendarmes. También ha habido movimiento en Circasia contra Turquia. Bulwer tiene encargo de apoyar á Colgham, portador de comunicaciones relativas al istmo de Suez.

El zar ha enviado al Sultan, por la buena acogida hecha al gran duque Constantino, la placa de la Orden de San Andrés, de brillantes, y de valor de un millón de piastras. El periódico semi-oficial de Constantinopla dice, que Bulwer ha dado esplicaciones sobre la escuadra inglesa que estuvo en Alejandria.

Londres 18.—Cobden aprueba la neutralidad. Añadió que los infortunados temores de una invasión, son causa de los enormes gastos que gravan al país.

París 18.—Las advertencias dadas á los periódicos de París, provincias, Argelia y colonias, desde 1852, quedan sin efecto por decreto del Emperador. El hijo del antiguo Gran duque de Toscana, ha llegado aquí, sin hacerse anunciar, y ha sido recibido por el Emperador. Se habla mucho de un artículo del *Inválido Ruso*, relativo á la cuestión de Italia con relación á Europa. La discusión en la Cámara de Bruselas, sobre la fortificación de Amberes, produjo ayer tal tumulto, que el presidente levantó la sesión. Ayer se decía en Berna, que los plenipotenciarios austríacos en Zurich, se negaban á conferenciar directamente con los plenipotenciarios piemonteses, y que estos protestaban contra el pago por el Piemonte, de la deuda austríaca en Italia.

El producto que de las rentas del Estado se ha obtenido en la provincia de Valencia durante el mes de julio último, comparado con el producido por las mismas en igual mes del año anterior ofrece una diferencia de mas en el presente á favor del gobierno de 534,419 reales con 89 céntimos, de los cuales corresponden á los diversos ramos que abraza la pública administración en la forma siguiente: recaudado de mas por derechos de aduanas, 437,635 rs. 3 céntimos; por efectos timbrados, 12,013,53; por sellos de correos, 1,130,65; por tabacos, 53,819,68; por sal, 6,400 y por pólvora 401.

Como una prueba de la fé que merecen las noticias de cambio ministerial que propalan los periódicos de la oposición, copiamos á continuación tres párrafos del *Estado* de anoche y que aparecen á muy corta distancia uno de otro en su tercera plana:

«Asegurábase ayer en los círculos políticos que

el Sr. Mac-krohn antes de dejar la cartera de Marina...»

«Ya no sale, según parece, el Sr. Mac-krohn del ministerio de Marina.»

«Decididamente nos quedamos sin ministro de Marina.»

El *Alto Aragón*, dice haber sabido con sorpresa que *La Regeneración*, con referencia á sus amigos de por allá, se burla de la donación hecha á S. M. la Reina de los venerables restos de Monte-Aragón, considerándola solamente bajo el punto de vista de su valor material. Nosotros, dice el ilustrado periódico hispano, creíamos que los amigos de *La Regeneración*, vivían como en mejores tiempos; mas por lo visto, también ha hecho prosélitos entre ellos el materialismo de la época. Así y todo, desearíamos nos dijese qué gestiones practicaron, qué desembolsos hicieron ó ofrecieron hacer para la conservación de aquel monumento antes de que llegase al estado en que hoy se encuentra? Y si nada han hecho, ¿con qué título se burlan de los que á pesar del ejemplo que ellos nos dan, conservamos todavía respeto y veneración á aquellas ruinas?

Entre las muchas cruces de la Legión de Honor que ha concedido el emperador Napoleón con motivo de su fiesta, han sido agraciados con la de caballeros M. Carlos Schiller, redactor de la *Patrie*, y Edmundo Texier, redactor del *Siglo*.

El príncipe Pedro de Uldemburgo llegó el domingo á Bayona, después de ser recibido en París en audiencia particular por el Emperador. El príncipe se instalará en Biarritz. Ya han llegado á Bayona, Dax y Marrac fuerzas de infantería y caballería que harán la guardia al Emperador mientras se halle en Saint-Sauveur.

El bey de Túnez ha dispuesto el restablecimiento del antiguo acueducto romano que conducía á Cartago las aguas de los magníficos manantiales de Ojouggar y de Zaghouan. Un ingeniero francés es el encargado de estos importantes trabajos. Los gastos se calcula que ascenderán á mas de siete millones de francos.

Dos hermanitas se hallaban junta á la orilla del Ebro, no lejos de Tortosa, hace pocos días; la mayor de ellas lavaba algunas prendas de ropa; la hermanita pequeña, jugando con las olas, fue súbitamente arrastrada por la corriente. Visto lo cual por aquella, la arrancó un ¡ay! lastimero y lanzóse en seguida tras la hermanita, siendo, pocos momentos después, ambas envueltas entre las ondas caudalosas del Ebro. Cuando las infelices, ahanzadas la una á la otra, hacían los últimos esfuerzos, acudió un hombre con un pequeño esquife y arrancó á las pobres víctimas de entre la corriente en que se hallaban sumergidas.

Hoy debe regresar á Madrid el señor brigadier secretario de la Dirección de Infantería, D. Tomás Cervino. Se dice que el director visitará de nuevo el colegio del arma, permaneciendo en Toledo algunos días.

La Independencia Española, ilustrado diario

francés, que tan cumplida justicia hace siempre á las cosas de España, dirige á *El Estado* estas líneas altamente oportunas: «A pesar del buen aspecto que presentaban las tropas francesas, decía ayer el corresponsal de *El Estado*, hablando del desfile de los vencedores de Italia, no podía olvidar el aire resuelto y marcial de nuestra infantería, que en materia de sufrimientos, de fatigas y de privaciones, es muy superior á la francesa, alemana, inglesa y belga.» En lugar de ver nosotros, en estas bellas frases de un diario, que mientras ha durado la guerra ha insultado violentamente al Emperador y á su valiente ejército, un ataque á nuestra susceptibilidad nacional, preferimos encontrar un homenaje involuntario, tributado por uno de sus mas encarnizados enemigos, al talento organizador del general O'Donnell. A la verdad, nosotros nos tenemos por muy dichosos, muy felices al considerar las cualidades brillantes que distinguen al ejército español; porque esperamos que servirán á la gran causa de la civilización católica y de la libertad de los mares. Dejaremos á un lado las comparaciones, que por lo menos tienen el inconveniente de ser inoportunas, para felicitar sinceramente á nuestro colega por haber consignado espresamente que el actual ministro de la Guerra no ha hecho decaer de su brillo á la hermosa infantería española.

Se espera en Málaga el famoso baritón don Jorge Ronconi, que va de paso á Granada á establecerse definitivamente en uno de sus cármenes deliciosos.

El 4 de este mes regresó á la plaza de Ceuta, el primer batallón del regimiento fijo de la misma, conducido por el vapor de transporte *Marqués de Victoria*, el cual ha sido relevado por el tercero del espresado regimiento, cuyos batallones alternan entre sí para dar la guarnición de Melilla y demás presidios menores.

La recolección avanza presurosamente en Castilla la Vieja, y los resultados son cada día mas satisfactorios en el trigo y cebada, regulares en las semillas menudas, y malos en las de garbanzos. La de vino se presenta bien, y la de patatas abundante, de manera que las clases pobres tienen un porvenir mas tranquilo respecto á su subsistencia en el próximo invierno. Sin embargo de estos hechos, empiezan algunos fabricantes á comprar trigo nuevo á 31 reales fanega, á bordo en Paredes, y á peñar cargamentos á 30 rs. fanega á bordo en Rioseco, á recibir de setiembre á diciembre. Los labradores, en su vista, toman dinero á 2 por 100 al mes, á fin de no vender sus productos.

Las fuerzas de tropas que han salido á varios puntos de las cercanías de Madrid, no llevan otro destino, por mas que se quiera aparentar alarma por algunos periódicos, que el de descargar de tropa los cuarteles de Madrid, como medida higiénica, habiéndose dispuesto, con muy buen acuerdo, que ciento veinte hombres por batallón salgan de destacamento á puntos no lejanos de la capital. La escaseza aglomeración de soldados en los malos cuarteles que hoy existen, podría dar ocasion á alteraciones en la sa-

lud, hoy satisfactoria, de los cuerpos de la guarnición.

Anteayer á las cuatro de la tarde ha tenido el honor de ser presentado á SS. MM. en el Real Palacio de San Ildefonso, por los señores presidente del Consejo y ministro de Hacienda, el Sr. Soblechero, representante de una de las principales casas de banca de Londres, que viene á tomar parte en la subasta del servicio de vapores para la correspondencia de la Habana, á presentar proposiciones relativas á dos ó tres líneas de caminos de hierro, y á someter al gobierno otros proyectos de mejora y aumento de la marina. Parece que el Sr. Soblechero salió sumamente satisfecho del recibimiento que debió á nuestros Reyes.

En Ripoll se esperaba el 16 al capitán general de Cataluña, Sr. Dulce.

En Tánger, según noticias de origen oficial, los precios de los vinos y aguardientes españoles, eran en la primera quincena de julio:

Vino catalán, pipa de 27 arrobas, pesos fuertes.	35 1/2
Id. de Almuñecar, blanco, id.	33 1/2
Id. de Alicante, id.	34 1/2
Id. llamado Tintilla, id.	43 1/2
Aguardiente de Guasin, amis-doble, de 25 grados cada arroba, id.	5
Id. Mallorquina de 19 grados cada arroba, id.	3

En una correspondencia de Panticosa, después de referir lo mal que allí se vive por las pocas comodidades que ofrece el pueblo, leemos lo siguiente: «Hace unas noches, cuando mediaba el sol en los antipodas, es decir, en las horas de tragos y de duendes, algunos individuos de buen humor, queriendo manifestar de algun modo á los dueños de los baños su reconocimiento profundo, les dieron una estraña serenata. La noche estaba hermosa, despedían su luz mas brillante los astros, el cielo tenia una serenidad admirable, solo el rumor del agua turbaba el silencio de los montes; la campiña estaba desierta. Quince ó veinte niñas, empujadas en blancas sábanas, fueron apareciendo silenciosos en la llanura y empezaron á caminar lentamente; parecían una ronda de muertos; ¡iban ó venían del cementerio? ¡Espectáculo horrible! Eran simplemente bañistas que se probaban los sudarios; querían divertirse y se habían amortajado; en las manos conducían velas encendidas que arrojaban siniestros resplandores: iban entonando con patética voz un cadencioso cántico, acompañado de cencerros; así llegaron hasta la casa que buscaban, y suben la escalera; el rumor estridente de las pisadas y el ruido de los esquilonos, invaden con ellos la habitación de los propietarios; despiértanse azorados estos, que estaban soñando con sus culpas, y al verlos se creen presa de los remordimientos, y ya empezaban á balbucear el *Confiteor*, cuando una señora cargada de todos, que les dan muy afables las buenas noches, hizo que, algun tanto repuestos y tranquilizados, conociendo la guasa, tomaran el lance por la buena, y con gran jerga, y con pasteles y bizcochos, y sendos, largos y repetidos tragos de Champagne, se terminó alborozadamente tan pesada broma. Impo-

sible parece que seres racionales, estando enfermos, se diviertan de esta manera.»

El 15 llegó á Málaga el vapor *Alicante* que habia hecho escala en Cartagena; venia á su bordo el Excmo. señor general D. Manuel de la Concha; pero á pesar de esta circunstancia quedó el buque en observacion, según orden del gobierno de S. M. recibida el 14. Como el vapor hubiese salido de Cartagena horas antes que hubiese sido declarado puerto scio por el gobierno de S. M., claro es que la orden no podía tener efecto retroactivo, y que no correspondía al vapor en cuestion, que por otra parte llevaba patente completamente limpia. Esta aclaracion fue hecha el 15 por la tarde por el gobierno en comunicacion telegráfica, y el general Concha, en su consecuencia, desembarcó á las siete, yendo en carruaje hasta su alojamiento fonda de la Alameda, acompañado de las autoridades civil y militar; luego fue visitado por los jefes y oficiales de la guarnición y otras personas, y por último obsequiado con una serenata que duró hasta mas de las once de la noche.

La Comision central de Estadística del reino, á cuyo celo y laboriosidad se debe la publicacion de trabajos de reconocida conveniencia, y que dan á conocer lo que es y vale nuestro país; se ocupa actualmente en el examen de los datos que ha creido conveniente reunir para la formacion de un nuevo Nomenclátor general de España, en el que se comprenden noticias y detalles que harán muy interesante su publicacion.

Segun tenemos entendido, tocan á su término las operaciones productoras de tan meritorio trabajo; y á fin de conseguir que haya en él la mejor exactitud, y para rectificar algunas faltas advertidas en los datos suministrados por las provincias á resultas de haberse interpretado equivocadamente algunas de las instrucciones comunicadas; la espresada comision, ha dirigido á los gobernadores una estensa circular, aclarando las dudas ocurridas, y esponiendo la manera de conseguir el acierto apetecido en los pedidos. En ella se recomienda muy particularmente, que se escite el patriotismo del público, y el de cuantos funcionarios pudiesen y deban contribuir al logro de los buenos deseos de la comision. Con esto *El Nomenclátor general de España*, será una obra á la que habrá contribuido la mayoría de los españoles.

El Leon Español no echa á volar mas que las siguientes noticias, que dice circularon la noche anterior:

«Se dijo que era cosa resuelta el nombramiento del general Ros de Olano para la capitania general de Cuba, sustituyéndole en la Direccion de Infantería el conde de Reus; y que el general Mac-krohn iba á la capitania general de Filipinas, reemplazándole como ministro de Marina D. Francisco Santa Cruz. Nada se decía de la capitania general de Puerto-Rico; pero en cambio corrian rumores de cierto disgusto entre el ministro de Hacienda y el presidente del Consejo, por negarse aquel á las pretensiones que parece tener el general Dulce en favor de ciertas sociedades catalanas, que se encuentran en muy

FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

Pero el leñador no la escuchaba y salía de la cabina diciendo: «¡Desgraciado del primero que encuentre en el camino!»

Luego que Juana salió, su esposa tomó á sus hijas de la mano y les mandó que se arrodillasen delante de un crucifijo de madera.

«Venid, hijas mías, enjugad las lágrimas, y repetid esta oracion: «Señor, Dios mío, haz que nuestro padre no se convierta en ladrón.»

Las niñas repitieron con voz argentina la oracion de su madre.

Juan Barbeau corría en tanto á esconderse detrás de los matorrales que forman la margen del camino por donde á largos intervalos pasaban algunos viajeros.

La noche empezaba á tender sus negras sombras.

«Si pasara por aquí, decía el bandido improvisado, algun príncipe ó banquero cargado de oro, me vería en el mayor apuro. En primer lugar, soy muy novicio en este oficio maldito, y por otra parte, no tengo absolutamente nada para atacar ó defenderme. ¿Qué haré? ¿Cortaré un palo en el bosque? Pero ¿de qué me servirá un palo? Si tropiezo con algun tratante de bienes, por ejemplo, llevará tambien el suyo y además un gran cuchillo. ¿Qué haré?»

En el momento que acababa de pronunciar estas palabras se oyó á lo lejos el trote de un caballo, y prestando el oido hacia el lado donde

CUENTO.

se oía el ruido, Juan se convenció de que se acercaba un viajero.

«¿Cómo le atacaré? se preguntaba á sí mismo. El leñador se separó un instante detrás de una corpulenta encina. Los cuarenta años de una vida honrada se presentaron á su alma en algunos minutos y llenaron de profunda angustia su corazón. Aunque el frío era intenso, copioso sudor inundaba su frente.

«Voy á ser un ladrón... ¡un ladrón! Pero ellas tienen hambre, y mañana...»

Los pasos del caballo se iban haciendo cada vez mas sonoros.

En aquel instante, mientras Juan daba un paso hacia atrás para espiar, un objeto duro y cortante tropezó con su calzado.

Se dejó... «¡Un puñal! ¡un puñal! murmuró. Está enmohecido, pero tiene afilada punta. ¡Ea! el infierno quizá me lo envía.»

Dijo, y el viajero se acercó á la corpulenta encina, Juan se lanzó al camino como un tigre herido, y dijo en voz alta enarbolando el puñal: «¡La bolsa ó la...»

«Pero al conocer á la persona á quien atacaba continuó: «No, no... una limosna... por Dios... caritativo caballero.»

«¡Cáspita! exclamó el caballero, que habia empuñado una pistola; vaya un modo de pedir limosna, muchacho! El que así hablaba era un hombre alto, robusto y bien armado, que asiendo al leñador por el brazo, le arrancó el puñal de la mano.

EL SABOYANO.

«Era el mes de diciembre, hacia un frío intenso, la noche era oscura, y la nieve, como un plumon de paloma, caía lentamente sobre el empedrado de las calles y estendía sus brillantes copos sobre los árboles, los tejados y los edificios públicos, dibujando sus chapiteles, arcos y columnas.»

Las nueve daban en el reloj de la iglesia de San German de los Prados, y los palacios del arrabal de San German se iluminaban ya para los bailes, conciertos y reuniones brillantes donde los últimos vástagos de los Montmorency y los Crillon se encuentran con los primeros herederos de la gloria de Montenotte y los laureles de Marengo.

Una joven, pobre y diligente trabajadora, cruzaba entonces la plaza que las discordias civiles bautizan y vuelven á bautizar cada diez años;

CUENTOS.

En aquel instante apareció en el umbral de la puerta un hombre de unos cuarenta años, con la frente surcada de arrugas y los cabellos largos y lacios que le caían hasta los ojos. Llevaba un vestido de algodón, cubria su cabeza uno de esos sombreros de anchas alas que desde tiempo inmemorial llevan los habitantes del Borbone, sostenía en el brazo derecho una escopeta, y en el extremo del cañon se veía un pan de cuatro libras.

Apenas entró, se dejó caer rendido de cansancio en un banco, y dijo después de un momento de silencio, entregando la escopeta á su mujer: «Toma, Mariana, este pan y comedlo (entre las tres.»

«¿No quieres tu parte, Juan?»

«No, te digo que es para vosotras.»

La madre y las dos niñas se arrojaron sobre el pan con ahínco salvaje sin detenerse en dar gracias, ni abrazar á su bienhechor: hacia dos días que no habian probado alimento.

Juan Barbeau contemplaba este cuadro con mirada sombría y feroz.

«No obstante, después de algunos minutos, cuando se apaciguó el primer afán del voraz apetito, Mariana dió un paso hacia su marido y dijo con voz conmovida y vertiendo lágrimas: «¡Perdóname, pobre Juan, he sido muy injusta y cruel, pues no he pensado mas que en mí! el hambre me devoraba. ¡Cielos! ¿cómo me te he dado las gracias por habernos salvado de una muerte horrible?»

Y añadió haciendo un ademán á las niñas: «

mal estado, amenazando con una crisis financiera al antiguo principado. La verdad es su lugar. Creíamos que *El León Español* había cesado en la publicación de las filias.

Por una real orden encaminada á disminuir el número de aspirantes á ingresar en el colegio de infantería de Toledo, se ha mandado, además de mantener en su actual prescripción el art. 2.º del reglamento orgánico de 16 de enero de 1855, en cuanto á la existencia de 400 plazas de número y 24 supernumerarias, que interin el considerable exceso de estas últimas, que actualmente resulta, venga á su proporción reglamentaria, solo se conceda una plaza por cada dos bajas que ocurran; para ello será circunstancia indispensable, que el aspirante en quien recaiga oente por lo menos un año de quiescencia como tal aspirante y haya cumplido los 16 de edad. En la concurrencia de peticiones, se preferirá al más antiguo en la clase de aspirantes y más próximo á los 17 años.

Hasta tanto que el escalafón de aspirantes quede reducido á 424 pretendientes, número igual al de los cadetes que debe haber en el colegio, tampoco se concederán mas gracias de aspirante que la mitad del número de cadetes que resulte ascendido á subteniente en cada promoción, haciéndolo por el orden de rigurosa antigüedad, atendida la de las propuestas que el director de infantería haya remitido á la aprobación del gobierno.

El gobernador civil de Málaga, Sr. Guerola, ha dirigido á los ayuntamientos una circular en que se lee lo siguiente, después de recomendar la observancia de lo dispuesto en otra de 1.º de abril sobre la persecución de ladrones.—«Aunque la existencia de ladrones en esta provincia sea mucho menor de lo que se cree generalmente por un espíritu de pusilanimidad mal entendida, apenas ocurre algún hecho criminal cae sobre sus autores la acción eficazísima de la Guardia civil, sin embargo en mi deseo de contribuir por todos los medios posibles á la completa tranquilidad de los pueblos y de las familias, no puedo menos de prevenir de nuevo á los alcaldes, la mayor vigilancia respecto á los vagos. Donde se vea un hombre que no trabaja pudiendo y debiendo hacerlo, allí hay un elemento dispuesto para todo lo malo y una persona á quien no es temerario calificar como sospechosa. Haré, pues, responsables á los alcaldes si consienten en sus pueblos la existencia de algunos vagos sin entregarlos á los tribunales de justicia para que sean juzgados con arreglo á la ley. A ello cooperará también la Guardia civil á quien hago al efecto el mas especial cargo.»

No es cierto que haya sido preso el famoso bandido Quilino. El error de la noticia que dió un diario de Sevilla, nació de haberse realmente aprehendido á otro bandido, que para conseguir el inicu fin de recaudar cantidades con el envío de cartas, se hacía llamar Quilino el de Gilena. Bueno fuera que el suplantar pagase algunas de las culpas del suplantado, porque debe estar á las crudas el que está á las maduras.

Están próximas á su conclusión las obras del hospital de San Juan de Dios. Reprodujimos un párrafo de la *España Médica* en que se decía esto mismo, y *La Discusion* y otros periódicos han asegurado que hacia meses que no parecía por ellas un albañil. Como el periódico á que nos referimos es por lo general bien informado, nos extrañó que entonces no lo fuera, y de nuestros propios informes resulta: que hace doce ó quince días se suspendieron las obras para trasladarse los albañiles á las de la casa de Maternidad que eran mas urgentes; y que á principios

de la próxima sargana, van á continuar las de San Juan de Dios que quedarán terminadas en pocos días.

Ha salido del puerto de Vigo, con dirección á Barcelona, el vapor encargado de remolcar la draga para la limpia del puerto de esta última ciudad, cuya máquina se esperaba con mucha impaciencia.

Para que disfruten de los beneficios de la desamortización todas las clases de la sociedad, se ha dispuesto, que se dividan en suertes todas las tierras cuyo valor de tasación pase de veinte mil reales.

Con objeto de atender como se merece, al importante ramo de sales, se ha expedido una circular á todos los administradores de los indicados establecimientos, para que remitan á la Dirección un inventario del estado en que se hallen aquellos. Esta medida tiende á mejorar uno de los ramos mas productivos del Estado.

No sin oportunidad dice un corresponsal en Madrid, de *La Corona*, hablando de la cuestión Mora-Collantes: «A la barra vendrá, según parece, el Sr. Mora, y hace bien en mi concepto, porque si como dice el refrán la mancha de la mora con otra verde se quita, nunca mejor ocasión para el Sr. Mora que la que se le presenta ahora, para quitarse la mancha que sobre la moralidad de su conducta ha recaído con el veredicto del Senado.»

Esciben del gran ducado de Mecklemburgo, al 5 de agosto, á la *Gaceta de Auggsburgo*: «El cólera ha hecho estragos en algunas ciudades y aldeas del Mecklemburgo. Muchas de las personas atacadas sucumben al cabo de cuatro ó cinco horas. En varias aldeas han debido suspenderse los trabajos de la cosecha, por falta de brazos, por hallarse atacadas á un tiempo 60 ó 70 personas. El cólera se declara ya en un punto, ya en otro, dejando libres de pronto algunos pueblos hacia los cuales retrocede despues con nueva violencia. Los puertos de Rostock y de Warnemunde han sido tambien invadidos, y se asegura que les ha sido importada la enfermedad por un buque ruso. En Hamburgo mueren diariamente de 60 á 70 atacados.»

El *Diario de Menorca* dice que una persona llegada de Cartagena, le ha manifestado que el navio *Isabel II* estaba pronto para ir á las aguas de Mahon, y que las corbetas *Colon* y *Mazarredo* habian de formar parte de aquella estación naval: hablábase tambien de la fragata de hélice *Princesa de Asturias*; pero según noticias recibidas directamente de Cádiz, todavía tardará de dos á tres meses en estar pronta para salir al mar.

No es cierto, como se ha dicho, y nosotros hemos repetido, que hayan fracasado las proposiciones del Sr. Allari para el Teatro Real. Al partir el Sr. Allari para el extranjero, dejó completamente formalizadas todas las proposiciones, y disponible el depósito y demás capital necesario, en una de las casas mas respetables de esta corte.

Para terminar este asunto, dejó además un representante en Madrid, que se ha entendido directamente con el gobierno, y solo falta arreglar algunas diferencias particulares y (permítasenos esta frase) de bastidores adentro, que están á punto de zanjarse. Pueden, por lo tanto, los dilecantis prepararse para oír en la próxima temporada, las melodías de Donizetti, Bellini, Verdi y Petrella.

A la *Gaceta Militar* escriben desde Ceuta, lo siguiente:

«Para dar principio á la readificación de las fortificaciones de esta plaza, se acordó por los señores ingenieros la construcción de un cuerpo de guardia, en el sitio llamado *Ataque de Santa Clara*, en el Campo del Moro, con el objeto de que la tropa estacionada allí pudiera impedir las deserciones de los presidiarios (trabajadores), al campo infiel. Mas en la noche del 10 de este mes, traspasaron los moros la línea divisoria y destruyeron el muro ya levantado del todo y comprendido en la figura de un rectángulo de 18 varas de longitud y 8 de latitud; tarraplaron las cavidades de los cimientos, y arrancaron y destrozaron la garita donde se sitúa de día el centinela de caballería de Lanzas, en la altura del Otero, que se halla á un kilómetro de la línea divisoria al E. de la plaza, y desquiciaron una puerta del garitón del centro.»

Sabido dicho atentado por el Excmo. Sr. don Ramon Gomez Pulido, gobernador de esta plaza, dispuso la salida de algunas fuerzas y se obligó á parlamento al que ellos conocen por el alcaide, que es el jefe de la línea. Este pretestó que en nada habia tomado parte, y que habian sido los de Anyera, que es una poblacion distante dos leguas de la plaza, por consiguiente, se prestaron á colocar el garitón en su puesto, operacion que fue consumada á presencia del señor mayor de la plaza. Mas el 12 por la mañana pidieron parlamento y se apresaron en términos hasta insolentes, protestando, con tres escribanos, contra el acto y derecho por parte de España para fortificar el campo; manifestando, por último, que ellos no respetaban ni á emperador ni á nadie, y que harian su voluntad. Nuestro gobernador ha estado enérgico y ha tomado medidas para sostener la dignidad del pabellón español, determinando la continuacion de los trabajos.»

El día 17 se bendijo por el señor vicario del partido eclesiástico de Bilbao, la piedra primera del nuevo convento que se está construyendo en Abando, cerca de Lamparo, para las religiosas franciscanas de la Concepcion, cuya antigua casa ó iglesia van á ser derribadas muy luego por hallarse comprendidas sobre el terreno demarcado para la estación del ferro-carril. El nuevo convento se levantará en un hermoso sitio, de muy buenas vistas y ventilado.

Ha sido nombrado secretario del gobierno civil de Vizcaya el Sr. D. Antonio Gonzalez Asarta, secretario que ha sido del de Guipuzcoa. El anterior secretario Sr. Aguado y Talon, ha pasado al gobierno de Valladolid.

Ha llegado á Santurce (Vizcaya) el rico capitalista de Londres Sr. D. Cristóbal de Murrieta. Este señor está construyendo un magnífico palacio que probablemente quedará terminado este año, con lo cual Santurce tendrá ahora un objeto de curiosidad y de lujo digno de la contemplación del forastero.

La goleta de guerra *San Buenaventura* está sondeando de nuevo la línea por donde debe sumergirse el cable submarino de las Baleares cuyas amarras ó estaciones según una carta escrita en Mahon, arrancarán desde el castillo de Monjuich (Barcelona) y terminarán bajo tiro de cañón en la Mola ó fuerte de Isabel II, en el puerto de Mahon. De este modo estará á cubierto de cualquier golpe de mano. Despues habrá otro que desde el fuerte de Isabel II atravesará por tierra toda la isla, tocando en los pueblos de Alayor, Mercadal, Ferrerías, Ciudadela, desde donde será submarino hasta el Cap de Pera (Mallorca). Otro cable submarino partirá desde Valencia ó Denia, tocando en la isla de Ibiza hasta Mallorca. De este modo la isla de Menorca estará en comunicacion con el continente por dos puer-

tos distintos, y por consiguiente se hace casi difícil que puedan cortarse los dos á la vez.

Hoy llegarán á Madrid los restos mortales del Excmo. señor don Juan de San Lorenzo.

Se ha repartido la entrega novena de la *Historia constitucional de Inglaterra*, del Sr. D. Patricio de la Escosura. Llega al principio del reinado de Eduardo III.

Cartas de la Coruña anuncian que hay en el lazareto de San Simon, enfermos de fiebre amarilla. Será este un hecho mas que acredite la necesidad de conservar la cuarentena á que se sujetan las embarcaciones de patente limpia que salen de América desde el 1.º de mayo al último de setiembre.

El *Eco de Valencia* dice el día 17: «Según carta que de persona muy autorizada acabamos de recibir de Murcia, el estado de la salud en aquella capital es de cada vez menos alarmante, á pesar de que por los partes aparece mayor en los últimos días, el número de las defunciones ocurridas. La esplicacion de esto, consiste en que la mayor parte de las victimas de la enfermedad, pertenecen á los partidos rurales, que contribuyen á los dos cementerios de la capital, y cuyos habitantes unidos á los del casco de la ciudad componen un total de 70,000.»

Teniendo pues en cuenta la poblacion invadida, no puede inspirar temores el número de fallecidos que desde el día 8 al 14 del actual, resulta ser de 299 en todos ellos, ó sea en una razon de 42 por día.

S. M. ha aprobado el proyecto formado por el ingeniero D. Canuto Corroza, para mejorar las condiciones de navegacion, en la region marítima del rio Guadalquivir; mandando al efecto:

- 1.º Que se realice la solución que mas se ciñe al caso actual.
- 2.º Que atendiendo al tiempo trascurrido desde la redaccion del proyecto, y á la alteracion que han sufrido los jornales, y á los precios de los materiales, se disponga la formacion de un nuevo presupuesto, cuando haya de realizarse una parte ó el todo de las obras.
- 3.º Que inmediatamente se ejecute por via de ensayo una de las cortas de menos longitud, á fin de conocer mejor el minimo de las dimensiones que es prudente darlas, para que no dejen de obrar en ellas con seguro éxito las mareas y aguas fluviales y pueda procederse con el menor costo posible á la apertura de todos los trozos del nuevo cauce, que el proyecto perfija.
- 4.º Que desde luego se adquiera y destine á las obras del rio Guadalquivir, el material de limpia que prescribe el proyecto aprobado y
- 5.º Que con toda actividad se realicen las obras que además de las cortas constityen el pensamiento general.

La *Gaceta* publica hoy un real decreto convocando á nueva eleccion de un diputado á Cortes en el distrito de Egea de los Caballeros, con motivo de haber renunciado el Sr. D. Jaime Ortega.

Con motivo de haber manifestado el comodoro Wise, de la marina inglesa, al gobernador de Fernando Póo, que diferentes habitantes de aquella isla han obtenido en la costa del vecino continente, por medios ilegales, algunos negros, que despues han tratado y tratan verdaderamente como á esclavos en esa misma isla, se ha encargado á dicho gobernador que, sin perjuicio de que se persiga y castigue por el juzgado al que se hiciese culpable de semejante crimen: consagre toda su vigilancia, celo y energia á prevenir actos como los denunciados por el referido comodoro, haciendo comprender que en

Fernando Póo y sus dependencias, no solamente no se admite, sino que, por el contrario, se trata de evitar ó se persigue con rigor todo tráfico de esclavos.

La *Iberia* dice, que si *La Paz* de Murcia se queja de que la prensa de Madrid y aun la de provincias ha pintado el estado sanitario de aquella ciudad con colores menos tristes de lo que la verdad reclamaba, la queja va á los autográfos. Por lo que hace á LA CORRESPONDENCIA, nos contentaremos con recordar, que el haber dicho la verdad en este triste asunto, nos ha valido la acusacion de ligeros y alarmistas y hasta por medio de partes telegráficas se ha censurado nuestra imprudencia.

Ha fallecido en Barcelona Antonia Piá y Casals, viuda, natural de Cubells, y que contaba la avanzada edad de ciento cinco años. Su hijo, de edad de sesenta y uno, la mantuvo diez años ciega y tres guardando cama, hasta que bajó al sepulcro. Hace muchos años que en aquella capital no se habia observado un caso de longevidad semejante.

Por el secretario del gobierno civil de la provincia de Cádiz, auxiliado de dos guardias civiles del comandante de la partida rural, y de dos individuos de la misma, fue preso en la posada de Alamillo, D. Antonio Braulio Lopez, vecino de Jerez de la Frontera, que se dirigia á aquella ciudad á eso de las once de la noche del 13. Dicho señor, que fue conducido á la cárcel, é informado, es el que se dijo habia hecho frente á dos ladrones, hiriendo á uno de ellos.

Ignoramos la causa de su prision, aunque suponemos sea consecuencia de los procedimientos á que aquel hecho ha dado lugar.

Objeto de murmuraciones y de la atencion general, está siendo hoy en Alcalá la Real, un extraño acontecimiento. Cuéntase allí, según *La Luz*, de Jaen, que en una casa se apareció un cura que estaba en el purgatorio, y con competente permiso de Dios, ha tomado su antigua figura para venir á arreglar cuentas atrasadas con determinadas personas, y respecto de negocios que atañen á su personal interés, de cuya buena ó mala solución depende su salida de aquel lugar de penas, y su entrada en el cielo. En la casa donde la aparición del muerto acontece, se han experimentado hasta ahora por varios vecinos, sustos graves é impresiones desconocidas; pero tambien se asegura que de algun tiempo á esta parte lleva una criada de dicha casa el privilegio de entenderse con los manes del penado sacerdote, y de poner en contacto con él á muy escogidas personas de las que semejante especialidad solicitan.

Ha sido autorizado D. Carlos Lamiante para verificar en el término de un año los estudios de un ferro-carril que, partiendo de la cuenca carbonífera de Espiel y Belmez, y pasando por las inmediaciones de Fuenteovejuna y Azuaga, termine en el de Mérida á Sevilla, próximo á Guadalcanal ó Cazalla.

Como en la actualidad es objeto preferente de la atencion pública la aparición del cólera en una ó dos de nuestras provincias, trasladamos continuación un articulo que con el epigrama de *Cayo del cielo*, publica *La Paz* de Murcia el día 18:

«Cansados estamos, dice, de ver en muchos periódicos, tanto de la corte como de provincias, desmentido ó cuando menos desfigurado el estado sanitario de nuestra capital. ¿Qué fin se proponen con este proceder? No lo comprendemos. ¿Es acaso mantener fuertes los ánimos y que no desmayen ante el peligro? ¿Lo es para

6 FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.
—Venid, ángeles míos, venid á abrazar y á dar gracias á vuestro padre.
—Es cierto, exclamó Catalina llenando de besos la frente y las manos del leñador: nos has salvado, querido padre, y te deberemos á ti el vivir mañana.
Al oír estas palabras el leñador frunció involuntariamente el entrecejo y dijo con tono de voz extraño:
—¿Mañana! ¡ah! hijas mías, ¿quién sabe si habrá un mañana para vosotras? El pan que os he traído era mi único recurso.
—¿No te han dado nada, dijo Mariana, por los trocos que debias vender al panadero de Cerilly?
—No los ha querido por ahora al menos, porque no necesita encender el horno; no le venden trigo en el mercado ni harina en el molino.
—¿Y el cura?
—Se halla en la misma situación que nosotros, y su bolsillo está tan lleno como el mio. He salido de su casa con tanta tristeza, cómo cuando cerré esta mañana la puerta de la cabana.
—Pero los señores del castillo no estarán en igual caso, y si no te han dado, al menos te habrán prometido.
—Me han prometido llevarme á la cárcel si continúo matando sus liebres y perdices en las márgenes del parque. Así me lo ha avisado el guarda Vanier. Los señores del castillo son ricos y tienen el corazón mas duro que las fosas de su patio.
—Juan, respondió Mariana, haces mal en tenerles odio; no saben cuánto padecemos.

CUENTAS. 11
brusco, por no decir otra cosa peor, me has perdido limosna como el bandido de Gil Blas; pero no importa. Conozco que te has arrepentido y te soy deudor de un monumento histórico que busco hace treinta años. Cuenta con mi protección.
Este drama, que es auténtico, se desenlazó muy naturalmente aquella misma noche.
Media hora despues de la escena que acabamos de contar, el anticuario y Juan Barbeau entraban juntos en la cabana.
—¡Justo cielo! ¿qué significa esto? Dijo Mariana con temor.
—Significa, respondió el leñador, que Dios nos ha salvado.
Y contó lo que acababa de suceder.
Apenas casó de hablar, el conde de Altafort dejó sobre un banco un puñado de oro; una cantidad enorme para aquella pobre familia.
—Este es el precio del puñal de Dunois, dijo; si no os parece bastante, dedidlo.
Pasó el invierno; Juan Barbeau volvió á trabajar y todos los días repetía á sus hijas:
—Nada autoriza el robo, ni aun el hambre.

FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA. 10
—Has hecho bien, le dijo, en cambiar el tono de tu cancion; pides limosna, y te dará un Luis; pero te confieso el puñal.
—¿De dónde has sacado este puñal? preguntó el caballero despues de haber contemplado la hoja.
—Antes de pasar adelante son indispensables dos palabras por vía de paréntesis.
El viajero era nada menos que el señor conde Sigismundo de Altafort, miembro de la sociedad de anticuarios del Berri, es decir, el hombre mas aficionado á antigüallas que existia entonces en Francia. Al examinar despacio la daga que habia arrancado de manos del leñador, dió un salto sobre la silla y exclamó quitando el rohin y el barro que cubrian la hoja:
—¡Válgame Dios!... ¡es un puñal de plata, un puñal de la edad media!
—Trascurrieron algunos minutos de examen y continuó su monólogo.
—¿Qué veo, qué veo? tres flores de lis y un halcón... ¡pues!... las armas del bastardo Dunois. ¿Será el puñal que cita la crónica: «El valeroso bastardo consiguió que tres ingleses se presentasen á combatir con él á puñal, en el Borbonés, al pié de la encina torcida?» Por segunda vez te pregunto ¿dónde has hallado este puñal? dijo el anticuario.
Juan Barbeau indicó con la mano el árbol donde habia hallado el arma.
—¡Magnífico! exclamó el conde de Altafort dando palmadas; ¡una encina!... una encina torcida! Ya tengo el puñal de plata de Dunois. Me has detenido no ha mucho de un modo algo

CUENTAS. 10
—¿No lo saben? ¡Pues bien! tiempo es ya de que lo sepan.
—Sin duda, pero con dulzura.
—¡O con violencia!
—¿Qué quieres decir, Juan? ¿Has perdido la razon? Nunca te habia visto con rostro tan feroz. La desgracia ó el infierno te inspiran tan malas ideas. Juan, vuelve en tí; padeceremos si Dios lo tiene así dispuesto, pero te suplico que dejes las amenazas.
Hubo un momento de silencio.
—Mariana vertía un torrente de lágrimas.
—Oye, Mariana, añadió el leñador; es preciso que acabe nuestra miseria. Siempre fui hombre honrado y respeté lo ajeno. ¡Necio de mí! No ha mucho que he encontrado en el camino á Santiago Balmat que me ha dicho al oído: «Ven conmigo.»
—¿Virgen Santísima! Santiago Balmat, un ladrón!
—Será lo que quieras, pero hay dinero en su bolsillo y encuentra albergue y comida en todas las posadas del país. Sus hijos no lloran de hambre como los nuestros... ¡Ah! la virtud es para mí un peso insoportable; quiero imitar á Santiago y hoy mismo me lanzaré á mi nueva vida.
Mariana, que no tenía fuerza para hablar, se arrojó á sus piés para contenerle.
—No tengo pólvora ni dinero para comprarlo, y no me servirá de la escopeta, pero en caso de necesidad luego se encuentran armas.
—¿Juan! ¿querido Juan! piensa en tus hijos, en tu mujer, en tu salvacion eterna!

CUENTAS. 10
—¿No lo saben? ¡Pues bien! tiempo es ya de que lo sepan.
—Sin duda, pero con dulzura.
—¡O con violencia!
—¿Qué quieres decir, Juan? ¿Has perdido la razon? Nunca te habia visto con rostro tan feroz. La desgracia ó el infierno te inspiran tan malas ideas. Juan, vuelve en tí; padeceremos si Dios lo tiene así dispuesto, pero te suplico que dejes las amenazas.
Hubo un momento de silencio.
—Mariana vertía un torrente de lágrimas.
—Oye, Mariana, añadió el leñador; es preciso que acabe nuestra miseria. Siempre fui hombre honrado y respeté lo ajeno. ¡Necio de mí! No ha mucho que he encontrado en el camino á Santiago Balmat que me ha dicho al oído: «Ven conmigo.»
—¿Virgen Santísima! Santiago Balmat, un ladrón!
—Será lo que quieras, pero hay dinero en su bolsillo y encuentra albergue y comida en todas las posadas del país. Sus hijos no lloran de hambre como los nuestros... ¡Ah! la virtud es para mí un peso insoportable; quiero imitar á Santiago y hoy mismo me lanzaré á mi nueva vida.
Mariana, que no tenía fuerza para hablar, se arrojó á sus piés para contenerle.
—No tengo pólvora ni dinero para comprarlo, y no me servirá de la escopeta, pero en caso de necesidad luego se encuentran armas.
—¿Juan! ¿querido Juan! piensa en tus hijos, en tu mujer, en tu salvacion eterna!

que las autoridades no se alarmen y con tiempo...

Los primeros casos se presentaron en esta mediados del mes de julio...

El Grande Oriental, el buque mas celoso hasta ahora construido, debe darse bien pronto a la mar...

Ya han concluido los ingenieros de la provincia de Lérida, la medicion de los terrenos...

Uno de nuestros corresponsales de San Ildefonso nos escribe con fecha del 20...

Pero Vd. no tiene en cuenta la confesion hecha por la misma España...

Ahora el ministerio que no necesita consumir su tiempo en pensar cómo ha de sostenerse...

Parece que á la liga no le han sentado bien las ligeras indicaciones sobre los servicios...

Creacion de un archivo general y central y organizacion del personal de archivos y bibliotecas.

Organizacion de los estudios de la segunda enseñanza.

Programa de estudios de las facultades de Filosofía y Letras, Ciencias exactas, Físicas y naturales, Derecho, Medicina y Farmacia.

Idem para la carrera de ingenieros de Caminos, de Minas, de Montes, Industriales y Agrónomos, y para las de Arquitectos, Notariado y Diplomática.

Idem para las carreras profesionales de comercio, maestros de obras, aparejadores y agrimensores y maestros de primera enseñanza.

Instruccion para la ejecucion de las obras de conservacion y reparacion de carreteras.

Celebracion de una exposicion nacional de bellas-arts.

Reglamento del cuerpo de ingenieros de Minas.

Real decreto mandando proceder á una nueva clasificacion de los montes del Estado, de los pueblos y de los establecimientos públicos.

Instruccion para llevar á cabo esta clasificacion.

Reales decretos ampliando y reorganizando los cuerpos de ingenieros de Caminos y de Montes.

Real orden organizando el servicio de pagadores de obras públicas.

Reglamento del sindicato de riegos de Lorca.

Publicacion de la Estadística de la primera enseñanza correspondiente al quinquenio de 1830 á 1835.

Creacion de una comision encargada de redactar un proyecto de ley general de aprovechamiento de aguas.

Reglamento para los establecimientos de segunda enseñanza (22 de mayo de 1839).

Creacion y organizacion de las secciones de Fomento.

Reglamento de Universidades.

Estatutos de la real Academia de Ciencias Morales y Políticas.

Reglamento para la ejecucion de la ley de policia de los ferro-carriles.

Reglamento general para la administracion y régimen de la Instruccion Pública.

Las leyes presentadas al Parlamento por el marqués de Corbera no ha bajado de 16 y entre ellas algunas muy importantes sobre ferro-carriles, la de tranvays, la de la Puerta del Sol y las de Minas y sociedades mineras.

Si á estas se une la de crédito territorial ya concluida, segun nuestras noticias, y solo pendiente de la presentacion de la ley de hipotecas, la de platerías y la interesantísima memoria próxima á su término sobre el desarrollo y progreso de las carreteras de nuestro país, se verá que no en vano el ministerio y el ministro de Fomento, profesan la doctrina de que, conservando el orden y consagrándose sin descanso al mejoramiento de todos los ramos del saber y de la riqueza pública, corresponden á la confianza de su Reina, y satisfacen los deseos del país.

Y esta opinion, si fuera solo mia, tendria autoridad escasa, no por la diferencia de mesas, que segun el dolorido corresponsal de La España, hay para él y para los ministeriales, sino porque envaneeciendonos con este título, nuestros elogios podrian parecer interesados, pero es el caso que el país entero está respondiendo con su actitud admirable á las declaraciones de los que hacen la oposicion por despecho.

Quando en otras circunstancias la crisis metálica que por causas de todos conocidas está atravesando la plaza de Barcelona, ¿habrá dejado de dar origen á perturbaciones materiales? Con estado de sitio, con rigidez tirante, con la ordenanza militar por única ley, es seguro que Barcelona habria buscado á estas fechas en manifestaciones de fuerza el remedio de los males que la exageracion, el abuso del crédito la han proporcionado, y hoy que respira libre, hoy que

todas las autoridades funcionan con desbogo, hoy que no se hace sentir el yugo de hierro de la autoridad militar, Barcelona es ejemplo de moderacion y de sensatez, sufre en silencio y en calma los males de su situacion económica, y busca las soluciones tranquilas y pacíficas, sin que que haya recelo siquiera de que el orden pueda alterarse. Quisieramos saber qué opina de esto la liga.

Pero me olvido de que estoy en la Granja y de que La Correspondencia tiene el buen gusto de suprimir los sermones de fondo, indigestos como este.

Por hoy, amigo mio, ya no hay remedio, usted lo ha querido y no es cosa de que arroje debajo de la mesa en compañía de los mutilados restos de los diarios, estos mal pergeñados renglones: Vd. desea noticias y yo no puedo inventarlas: bastante es tener que contradecir las sacadas á plaza por la fecunda inventiva de las oposiciones: así es que cuando oiga Vd. hablar de modificacion, no dé asenso á la noticia, venga de donde venga: tengo para mí y el tiempo doy por testigo, que este ministerio morirá cuando Dios sea servido, sin remiendos ni composuras que hacen poca gracia al conde de Lucena, y que por otra parte se halla plenamente satisfecho de sus colegas.

Tal como está organizado, se presentará este ministerio á las Cortes, tendrá numerosísima mayoría, se llevarán á cabo trabajos importantes y la liga seguirá con su palmo de narices buscando unas veces los vientos de los Pirineos, haciéndose ilusiones otras sobre golpes de teatro, escoltiones y demás inocentes entretenimientos.

Ya ve Vd. que me anticipo no á darle noticias de presente, sino noticias de porvenir.

Entretanto aquí la gente se divierte poco: los pollos que debian infundir animacion están alicaídos: no sé si será efecto de ingratitudez femeniles, pero es lo cierto que los muchachos en la Granja me parecen bastante sosos, y creo que al fin los gallos tendremos que tomar la batuta antes de que mediando setiembre empiece la dispersion en nuestras filas.

Por ahora, la fuente de la Reina tiene el privilegio de ser el punto de reunion de la gente de buen humor; algunas lindas muchachas animan aquel cuadro, y no pocas pollas y gallos acuden al reclamo y al candoroso entretenimiento de los aros y el volante.

Querido director, ¿está Vd. satisfecho? ¿querá caldo? pues allá va taza y media que á nada sabe, carta de verano, pero que me limpia de la nota de perezoso, para que Vd. se convenza de que acajo siempre en buena parte sus indicaciones.

Posdata. Hágame Vd. el gusto de manifestar al corresponsal de La España, que los cuatro dientes engarzados en oro, cuya pérdida se ha anunciado por las esquinas de este Real Sitio, no eran de un pretendiente que habia querido morder un turrón demasiado duro: se ha averiguado que pertenecian á un desturronado sin esperanza, quien en la perspectiva de aguardar ocho años, habia relegado los dientes al bolsillo, como mueble inútil y fuera de uso.

Ha sido ascendido por S. M. y por antigüedad, á coronel efectivo el Sr. D. Joaquin Peraltá, oficial del ministerio de la Guerra y diputado á Cortes. Nos alegramos de esta acertadísima eleccion por haber recaido en un digno jefe que por sus conocimientos y bello carácter, fue siempre muy considerado por todos sus compañeros en el distinguido cuerpo de Estado Mayor á que pertenece, y que por la inteligencia y celo con que desempeña el puesto que hoy ocupa, se ha granjeado las simpatías de todos cuantos se le acercan.

La prensa periódica rinde justo tributo á las medidas adoptadas por el señor ministro de la Gobernacion contra los empleados y funcionarios que han abandonado cobardemente sus destinos á la aparicion del cólera en Murcia.

Dice hoy El Día: «Pretende La Epoca hallar en las oposiciones, y á propósito de la salida del Sr. Mac-krohn, contradicciones, cuyo origen y responsabilidad solo á los ministeriales corresponde.

¿Quién anunció con carácter semi-oficial que el Sr. Mac-krohn dejaba el ministerio por el mando de Puerto-Rico? El Correo.

¿Quién desmintió esta noticia? La Correspondencia.

¿Quién manifestó despues que era posible, pero no segura, la salida del ministro de Marina? Otros diarios vicaristas.

Desengáñese La Epoca: es naturalísimo que los periódicos de oposicion jueguen ahora con la cabeza del Sr. Mac-krohn, porque antes lo han hecho los amigos de este general.

Nadie niega ya, y los mismos ministeriales confiesan, que la salida del Sr. Mac-krohn es una necesidad por todos reconocida; declarado esto, cada cual es dueño de suponer que el resto del ministerio puede ó no puede satisfacer inmediatamente esta necesidad.

Permítanos El Día que no nos conformemos con esto último. La Correspondencia no reconoce ni la reconocido nunca semejante necesidad.

La Esperanza dice, que si llegará el tiempo

en que los monárquicos puros fueran desertando de su partido, no tomarian rodeo alguno para llegar al campo democrático, sino que se afiliarían en él del primer salto. O César, ó nada.

Paréceme al corresponsal del Diario de Barcelona en Madrid, que las bases constitutivas del Centro de oposicion ultramarada que publicó dicho Diario, han de ser pronto confesadas por los periódicos de la liga. Por de pronto añade el corresponsal de El Leon Español, que es el que debe estar mas enterado, dice «que no vé en ninguno de los seis capítulos el mas leve motivo para que el país pidiese un sambenito para el atrevido que intentase, etc., etc. De manera que á El Leon no le parecen del todo mal las consabidas bases ó capítulos como él los llama, y antojásemle que no han de pasar muchos meses sin que los defienda con la energía que el caso requiere.

Por de pronto conviene á los fines de la liga ir negando de cierta hábil manera la existencia de las célebres bases, sin perjuicio de ocuparse de ellas en sentido favorable, como ya ha empezado á verificarlo El Leon Español. Ya sé yo que no ha gustado la publicidad de lo que por ahora habia tanto interés en ocultar; pero ya que esto no tiene remedio, lo mejor y mas acertado es que vayan los ultras preparando los ánimos, no tan tímidamente como lo están haciendo, para que la hermandad acepte de buen grado y sin comentarios las célebres bases.»

La pareja de la Guardia civil del puesto de Villamanrique, ha preso al guarda del campo de Sanlúcar la Mayor, que asesinó alevosamente al desgraciado D. José Fernandez Gomez. El criminal fue cogido en una dehesa de aquel término y conducido á la cárcel del partido.

Las últimas noticias de Filipinas, son satisfactorias. La prosperidad reinaba en aquellas islas. A mediados de junio habian llegado á Manila, dos fragatas mercantes españolas con muchos pasajeros y entre ellos once misioneros jesuitas. Estos últimos iban á comenzar su propaganda evangélica por la isla de Mindanao, donde hay multitud de indígenas que en aquella isla feracísima viven en la idolatría y en la falsa ley de Mahoma.

La última avenida del Mijares, ha llevado el consuelo á los distritos de Burriana, Villareal y Nules, que han podido regar todas sus tierras, asegurando los sembrados de maiz, que tanto sufrían por la falta de aguas.

Ha llegado á Valencia, de paso para la corte, el general Ros de Olano, director de Infantería, habiéndose hospedado en la fonda Villa de Madrid.

Nos basta que hoy reproduzca testualmente El Conciliador nuestro suelto relativo del nombramiento del Sr. Ibarra para la intendencia de Palacio. El que le lea verá que nosotros no hemos dicho haber manifestado el gobierno á S. M. la Reina que deseaba dicho nombramiento, verá que las palabras que hemos subrayado, las habia inventado El Conciliador, periódico que parece ser la antítesis de su título segun el fondo y la forma que usa en su seccion de sueltos.

Felizmente el estado sanitario de Alicante sigue siendo inmejorable, segun dice El Vapor. Sin embargo, aquel señor gobernador civil, como precedente medida de precaucion, ha dividido la ciudad en catorce distritos, al frente de cada uno de los cuales, figura un individuo de la junta municipal de sanidad en clase de inspector; un médico y dos practicantes, habiendo además nombrado una comision especial que se denomina de salubridad pública, compuesta de los señores Puigserver, teniente alcalde; Ilier, regidor, y de un facultativo titular.

El estado sanitario de Murcia era el 17 el siguiente: existencia anterior 17; invadidos 28; curados 24; fallecidos 24 y existentes 54. Las autoridades y las corporaciones de Beneficencia, se están mostrando en todos conceptos á la altura de su mision. No baja ya de 4,000 libras el pan que se reparte á los pobres diariamente. El mercado de cereales se habia suspendido para evitar la aglomeracion de gente.

La eminente trágica Adelaida Ristori, llegó en la noche del 18 á Alicante á bordo del vapor Marsella, de paso para Málaga. Se detendrá allí hasta el domingo, y varios jóvenes entusiastas, trabajan para conseguir que dé una ó dos representaciones en Alicante.

El gobernador civil de Alicante tan luego como ha tenido conocimiento de que Orihuela ha sido abandonada por autoridades y empleados, que bajo ningun pretexto han debido separarse de ella, ha dispuesto la breve instruccion de un expediente gubernativo, en averiguacion de quiénes son los funcionarios refractarios, declarándolos desde luego suspensos de sus respectivos cargos, y consultando el gobierno de S. M. la resolucio definitiva á que haya lugar.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

La Esperanza contesta á un artículo de El Clamor, en que este periódico sentaba que los neo-católicos y los neo-absolutistas odian la li-

bertad; porque la consideran perjudicial á la religión y al trono.

La España se esfuerza en demostrar que en París no existe tal comité de la liga, al que califica de creacion fantástica del miedo.

El Occidente se estiende en grandes consideraciones acerca de las conferencias de Zurich, y concluye diciendo:

«No puede desconocerse la gravedad de esta importante cuestion, así como la que ofrecen á primera vista las Legaciones; y de seguro que la resolucio de semejantes problemas no saldrá de las conferencias de Zurich. La reunion, pues, del congreso europeo, es de todo punto inevitable; pero al considerar que en ese congreso deben estar representados todos los Estados peninsulares, no sabemos si la representacion de estas últimas será en los Ducados el resultado del sufragio universal ó de la autoridad de los monarcas destronados. Tales son, en fin, las numerosas dificultades y las consecuencias que nos ha legado la incompleta paz de Villafranca, que al contemplar terminado el armisticio, que por fortuna se ha prolongado indefinidamente, creámos oír de nuevo el cañon de los aliados resonar sobre las márgenes del Mincio.»

La Iberia hace un paralelo entre los moderados de todas las fracciones, y comparándolos con los que hoy son gobierno, dice que la diferencia que se advierte entre unos y otros, es que los unos tienen el sistema de la arbitrariedad llevado hasta el refinamiento, y los de hoy, conociendo el estado de la opinion, usan de tolerancia.

El Clamor se ocupa de las conferencias de Zurich, discutiendo sobre las diversas posiciones en que hoy se halla cada uno de los representantes de las potencias representadas.

El Conciliador continúa diciendo, que va á terminar su larga polémica con El Diario Español.

El Diario Español increpa á El Leon Español por haberse lamentado este de las alicciones que segun él, sufre el país, privado desde la caida de los neo-católicos, de libertad, de seguridad individual y hasta de reposo.

«Solo escribiéndose para el Imperio cochinchino, dice El Diario Español, ó para los felices habitantes de las márgenes del Orinoco, podria pasar desapercibido lo absurdo de semejantes invenciones, pues entre nosotros ni aun los mas exaltados polacos ni los mas rabiosos absolutistas, desconocen que nunca ha sido mas verdad que durante la actual administracion, la práctica de la verdadera libertad política, el respeto á la seguridad del individuo y del hogar, y la tolerancia con todas las opiniones, de la que emana el sentimiento de confianza y la tranquilidad que en toda la Monarquía se advierte.»

Despues de probar nuestro apreciable colega lo absurdo de tales invenciones, concluye diciendo:

«¿Qué puede hoy oponer la imprenta de la liga á tan concluyente demostracion? Nosotros quisiéramos que nuestros adversarios evocasen el recuerdo de los infaustos dias en que han sido dueños del poder los ultramoderados enemigos de la situacion, y que pidiesen al país el juicio del contraste que forma esta con el estado de inquietud y opresion en que se vivia cuando se desbordaba el torrente de las arbitrariedades y excesos del ultra-moderantismo.»

Las Novedades vuelve á la carga con El Diario Español en la polémica que ha estado sosteniendo con este periódico sobre el antagonismo que un tiempo existió entre ciertas personalidades de la comunio moderada.

El Día, ocupándose de una noticia dada por La Correspondencia sobre fortificaciones, censura las que se están construyendo en varios puntos de España. Tranquilecese El Día, que esas fortificaciones se harán con arreglo á lo que exigen los adelantos modernos.

La Discusion contesta á un artículo de La Esperanza en respuesta á otro que publicó el diario democrático sobre la inutilidad de las persecuciones políticas.

Los despachos de hoy sobre el cólera en Murcia son muy satisfactorios. Las defunciones disminuyen. En Cartagena, si bien continúan los cólicos, no pueden estos calificarse de verdadero cólera.

En Alicante no ha habido caso ninguno. La salud pública en las demás provincias es excelente. En la de Madrid el estado sanitario es muy bueno.

PARTES TELEGRAFICAS.

Paris 20. Quedan el 3 frances á 69-00; el 4 1/2 á 97-40; el interior español á 41 5/8; el exterior á 44 1/2; la diferida á 32 3/4; la amortizable á 9 5/8.

Londres 20. Quedan los consolidados de 95 1/2 á 5/8.

Módena 19.

Ayer el caballero Firini salió de aqui para Parma y Plasencia.

Ha sido aceptada la dictadura ofrecida unánimemente por todas las municipalidades.

Berna 18.

Ayer asistieron á la conferencia los plenipotenciarios sardos, que no habian tomado parte en los dos anteriores.

Es oficial el nombramiento de Garibaldi para el mando en jefe del ejército de Toscana.

Módena 20.

La Asamblea ha tomado en consideracion por unanimidad el destronamiento de la dinastía Este, y el destierro de la familia Hapsbourg Lorena.

Bruselas 20.

Ha sido desechada en las Cámaras de diputados, por 53 votos contra 43, la proposicion presentada últimamente para aplazar por un tiempo indefinido, la fortificacion de la ciudad de Amberes.

Bolsa de Madrid, 20 de agosto.

3 consolidado publicado.

Al cant. 43.

3 diferido. Al cant. 33. Deuda del personal. Al cant. 11-10.

COMUNICADO.

Señor director de LA CORRESPONDENCIA AUTOGRAFA: Muy señor mío: como administrador del periódico Las Novedades, y en representación de este diario, me creo en el deber de suplicarle la inserción del presente comunicado, como rectificación al párrafo publicado en su número de anteaer, sobre lo que abona por derecho de timbre este periódico.

La Esperanza se ocupó de esta cuestión indicando que había periódicos que regalaban obras a sus suscritores, y que hacían figurar lo que por este concepto abonaban en los derechos de timbre que publica la Gaceta.

No debía darse por aludido este periódico, porque no se encontraba en este caso; pero al ver que LA CORRESPONDENCIA indica ya claramente que Las Novedades publican un Diccionario enciclopédico como regalo mensual a sus suscritores, suponiendo con esto que el timbre de esta obra figura en los estados de la Gaceta, no puedo menos de rectificar que esto no es cierto.

Los 46,470 rs. 4 céntimos que ha abonado este diario en el primer semestre de este año, han sido únicamente por papel para el periódico timbrado en la fábrica del sello a razón de treinta reales arroba.

Lo que se abona por el Diccionario enciclopédico y por todas las demás obras y regalos que Las Novedades dan a sus suscritores, se hace efectivo en la Administración del Correo central a razón de 40 rs. arroba, y estas cantidades no se publican en la Gaceta. Por este solo concepto han pagado Las Novedades en dicha oficina y en el primer semestre de este año las siguientes cantidades:

Table with 2 columns: Description of payments and amounts. Total: 8,314-68

Resulta, pues, que Las Novedades han pagado en el primer semestre de este año: Solopor el timbre para el periódico. 46,470-04 Por franqueo para el extranjero y obras para provincias, abonado en la Administración de Correos, y que no obra en los estados de la Gaceta. 8,314-68

Total. 54,784-72

Vea Vd., señor director, si es justo que este periódico reclame sobre la equivocación padecida por LA CORRESPONDENCIA.

Soy de Vd. con la mayor consideración su afectísimo S. S. Q. B. S. M.—El administrador de Las Novedades,

VICENTE GONZALEZ.

DIARIO DE LAS FAMILIAS

Santo de mañana.—San Joaquín, padre de nuestra Señora, Santa Juana Francisca Premiot de Chantal, y Santa Basa y sus siete hijos, mártires.

Culto divino para mañana.—Se celebrará en los templos siguientes:

Terminarán las Cuarenta Horas en el primer Real Monasterio de Salesas, a su santa madre y fundadora de dicha orden. Será orador el señor D. Manuel Gonzalez, y por la tarde a las seis se cantarán completas. Oficiará la música de la Capilla real.—En el otro monasterio de Salesas nuevas, se festejará a la misma santa, siendo panegirista D. Domingo Gutierrez, y por la tarde lo mismo que en la parte anterior. Asistirá orquesta.—Funciones: en San Isidro el Real, a Nuestra Señora de la Esperanza; será predicador D. Juan Abdon, y se concluirá con una solemne salva; oficiará un excelente coro de música.—En el colegio que fué de los Desamparados (hospital del Carmen) a María Santísima del Amor de Dios; será panegirista D. Francisco de Paula Berrocal, y por la tarde a las cinco, seguirá la novena, como ayer dijimos; después habrá completas y reserva; oficiarán voces e instrumentos.

En las parroquias de Santa María, San Andrés, San Ginés, San Sebastian y San Martín, la misera mensual al Santísimo, solo por la mañana, con misa, manifiesto y procesión; en San Antonio del Prado, al glorioso San Joaquín, pre-

dicando el Sr. García Corral, y por la tarde a las cinco completas y reserva, y en el colegio de Loreto por la mañana solamente y predicará D. Basilio Sanchez Grande; además, en la capilla de Palacio, Encarnación, Descalzas, Retiro, parroquias y en alguna que otra parte, mas.—Solemnas novenas: seguirán las ya anunciadas. Solamente novenas: seguirán las ya anunciadas. Solamente novenas: seguirán las ya anunciadas.

Traslacion.—Con motivo de la obra principiada para reedificar la media parroquia, se han trasladado provisionalmente todas las imágenes que había en la iglesia de San Cayetano a la de Nuestra Señora de Gracia.

Banco de España.—Se halla ya muy adelantada en la casa del Banco la construcción de la fachada correspondiente a la nueva calle que atraviesa desde la de Atocha a la plazuela de la Leña, y además están colocados los andamios para revocar toda la parte exterior de aquel edificio, que es uno de los mejores de Madrid.

Está Vd. servido.—Una suscritora nos dice y nosotros contestamos pase a quien corresponda: ¿Harán Vds., señores redactores de LA CORRESPONDENCIA el favor de decirme y al público si tienen obligación los serenos de ir a avisar a un vecino? Porque he tenido necesidad de este servicio la noche del 16, y uno porque era de Vila y otro porque era del comercio (Plaza de Santo Domingo), se negaron a ir a la calle Aneha en busca de un comadron.

ANUNCIOS PARA LA CORRESPONDENCIA AUTOGRAFA.

Los anuncios de París, se reciben calle de Grammont, 7. Los de Madrid, se reciben en las oficinas de LA CORRESPONDENCIA, y en la calle de Sevilla, núm 1.

BIBLIOTECA DE AUTORES ANDALUCES.

POESIAS, NOVELAS, HISTORIA, MEMORIAS, MANUSCRITOS INEDITOS.

Salen por entregas de 16 páginas, cuarto francés prolongado, en excelente papel e iguales tipos a los del prospecto. Para cada tomo se darán portadas, índices y cubiertas. El precio de la entrega dentro y fuera de Sevilla será un real de vellón. Las obras que lo requieran saldrán ilustradas con grabados, sin que por esto se altere el precio. En otras cuya índole no lo permita, se regalará el retrato del autor, y algún autógrafo cuya autenticidad no esté contradicha.

Circunstancias especiales, así como los pedidos que se han hecho de distintos puntos de la Península, se inclinan a empezar esta biblioteca con la linda novela marítima, original española, titulada El Milano de los mares, cuya primera edición fue agotada en el transcurso de algunos meses. La primera entrega se repartirá el sábado 10 de setiembre, y sucesivamente se dará una en igual día de cada semana sin interrupción de ningún género. Como los tipos que se van a emplear son a la par que claros, muy compactos, se reducirán los cuatro volúmenes que hoy comprende la obra, a dos, lo cual ofrece una gran economía para el público. A El Milano de los mares seguirá una novela de Fernán Caballero, poco conocida, y con el mérito de todas las suyas.

Un distinguido literato se ocupa de la confección de un volumen donde aparecerán reunidas gran número de poesías inéditas de nuestros primeros poetas, las que se publicarán precedi-

ANUARIO ESTADISTICO DE ESPAÑA.

Se vende en la imprenta Nacional al precio de cincuenta reales cada ejemplar.

VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y CA.

EN COMBINACION CON LOS FERRO-CARRILES DE MADRID Y PARIS. Salidas de Alicante, para Málaga y Cádiz. — Todos los domingos, a las once de la mañana en punto. Para Barcelona y Marsella. — Todos los miércoles a las once de la mañana en punto. Se espiden billetes en el despacho central de los ferro-carriles.

LINEA DE VAPORES ESPAÑOLES ENTRE SANTANDER Y LA HABANA, DE DON A. DE GESSLER.

La magnífica fragata de vapor LA CUBANA, al mando de su acreditado capitán D. Antonio Pradera, del porte de 2,500 toneladas y 300 caballos de fuerza, saldrá del puerto de Santander para el de la Habana, del 25 al 26 de agosto. Admite pasajeros, a quienes se ofrece esmerado trato y comodidades que no es fácil hallar en otros buques.

CARRUAJES A LOS BANOS DE TORRES.

De la calle de Alcalá, núm. 14, sale la diligencia al pueblo del nuevo Baztan, la que conduce los viajeros que lo desean a aquellos baños medicinales, en cuyo punto se satisfará a todas las preguntas concernientes a los mismos; debiendo advertir, que los enfermos que deseen ir

ACADEMIA IDIOMATICA, MATEMATICA Y MERCANTIL. CALLE DE LA CRUZ, NUMERO 33, CUARTO SEGUNDO.

PREPARATORIA PARA LAS SIGUIENTES CARRERAS: Infantería, Caballería, Artillería, Ingenieros, Infantería de Marina, Estado Mayor del Ejército de la Armada, Guadías Marinas, Ingenieros Civiles, de Minas y de Montes, Arquitectos, Auxiliares de caminos, Administración militar de la Armada, Veterinarios, Agrimensores, Aparejadores, etc., etc. COMERCIO Y TELEGRAFOS. Además clases especiales de Teoría de Economía política, Aritmética mercantil, Teoría del giro, Teneduría de libros por partida doble. Sistema métrico decimal, Francés e Inglés.

DE INTERES. Previa la entrega en fianza de dos ó tres mil duros y personas de posición que le garanticen, admitirá un sugeto versado en administraciones, una de fincas rústicas ó urbanas, que le produzca una asignación regular, en esta corte ó fuera de ella. Se reciben los avisos en la calle de Jacometrezo, número 74, cuarto principal izquierda. — (D. 20, y 21 t.)

LIBRERIA ESPAÑOLA DOÑA C. DENNE SCHMITZ

EN PARIS, CALLE DE PROVENZA, 12. Centro de suscripciones para Francia y demas puntos del extranjero. — (R. t.)

ESPECTACULOS. (PARA MAÑANA.)

CIRCO DE PRICE.—Paseo Recoletos. Mañana domingo habrá dos gran es funciones, con gran pantomima, Fra-Diablo. TEATRO DEL CIRCO.—Extraordinario y sorprendente espectáculo a las nueve de la noche. La compañía anglo-americana LAS MARAVILLAS De las Escabrosas Montañas, Dará la 3.ª representación ejecutando los célebres artistas que la componen; los ejercicios de su profesión nunca vistos hasta ahora, y con los cuales han logrado que todos los públicos calificquen de admirables y sorprendentes. LA LINDA ESMERALDA.—Sociedad de baile.—Paseo de Recoletos.—Grandes bailes orientales extraordinarios.—Esta sociedad celebrará mañana 21 del corriente el cuarto baile extraordinario.—La orquesta a cargo de los acreditados maestros D. Narciso Martín D. Lorenzo Carcar, así como los coros de ambos sexos.—El alumnado y dependientes serán servidas con la misma profusión, elegancia y comodidad que los anteriores bailes. De este día dará principio a las nueve de la noche, y terminará a las dos de la madrugada con la Kenevel gran galop fantástica coreada. CIRCO DE PAUL.—Baile de sociedad.—Mañana domingo 21 de agosto, desde las diez de la noche a las dos de la misma.

NOTICIAS COMERCIALES.

BOLSA DE MADRID.—COTIZ. OFICIAL DE HOY.

Table with 4 columns: Fondos públicos, Capital, Desemb., Camb. cor. Includes entries for 3 consolidado, 3 diferido, and various bonds.

BOLSA DE PARIS, 19.—(POR EL TELEGRAFO.)

3 francés, 69-05. 3 interior, 61 5/4. 3 diferido, 52 1/2. 3 español exterior, 44 1/2. Amortizable.

BOLSA DE LONDRES, 19 (POR EL TELEGRAFO.)

Consolidados de 95 1/2 a 5/8.

BOLSA DE BARCELONA DEL 16 DE AGOSTO.

Table with 4 columns: Efectos públicos, Dinero, Papel. Includes entries for 3 consolidado, 3 diferido, and various bonds.

CAMBIOS DE MADRID Y DE LAS PROVINCIAS.

MADRID 20.—Sobre Londres a 90 días, 50-45. Sobre París a 8 días, 5-26.—Descuento de letras al 5 por 100 anual.

Table with 4 columns: Dano al papel, Beneficio al papel. Lists exchange rates for various cities like Alicante, Murcia, Valencia, etc.

MERCADO DE MADRID, 19, Y GRAL. DE CEREAL

Table with 4 columns: Cereals, Prices, etc. Includes entries for Trigo, Cebada, and other grains.

Table with 4 columns: Cereals, Prices, etc. Includes entries for Maíz, Arroz, and other grains.